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The year 2021 has put our association and the field team to

the test. The first half of the year was marked by the death

of some of our residents: Oga, Kirikou, Mike and Coco, the

dean of the sanctuary. These unexpected departures were

difficult and significant for all of us.

Politically, it was also very difficult to obtain visas for

Guinea, making the implementation of our activities more

complex. A coup d'état in September reshuffled the entire

government, bringing some administrations to a standstill

for a time.

Finally, the global health context makes the economy

unstable and rising costs are still a concern.

Regardless, PPF and the CCC worked tirelessly to maintain

all activities and continue to advance our work. PPF has

managed to stay on course and move forward through 2021

and we are very pleased with the work that has been

accomplished. It would not have been possible without the

help of all our volunteers whom we thank from the bottom

of our hearts.

We would also like to sincerely thank all of our partners

who are committed to us. Your help clearly makes a

difference in the field and our successes are also yours. 

2021 - A
COMPLICATED YEAR
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In 2021, we continued to work on developing our equity (6% increase

compared to 2020) in order to secure the continuation of our daily

operations. At the same time, we have worked intensively to find new

partners in order to carry out the CCC's projects, in particular its 7-hectare

expansion which has a cost of 240,000 euros.
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INCREASE IN FUNDS

THROUGH THE

SPONSORSHIP PROGRAM

INCREASE IN

INDIVIDUAL

DONATIONS

2021 has been our best year ever with almost

350,000 euros raised. We have been actively

working on fundraising to ensure that the CCC

can expand the sanctuary.

INCREASE OF OUR FUNDS

PPF IN A FEW
NUMBERS

19%8%

71%

Our sales have equally increased by 7%  with the ressumption of events.



NARRATIVE
REVIEW



There are 4 chimpanzees that can be sponsored and each one is the ambassador of their group. Indeed,

a sponsor receives news from the sponsored chimpanzee but also from the whole group. We do not

want to increase the number of chimpanzees in the program because keeping it minimal allows us to

offer quality content to the sponsors on a regular basis.

Each sponsorship is 66% tax deductible. Sponsorship starts at 7 euros per month.

All funds generated by the program are allocated to the CCC and allow for the daily running of the

center.

Sponsors receive one newsletter per month and our opening rate is between 50 and 75%. The average

rate is 30% in France for this type of mailing.

For more information on the sponsorship program: http://www.projetprimates.com/aidez-

nous/#Parrainage
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In 2021, we were faced with the passing of

Coco, the dean of the CCC who was an iconic

figure in our sponsorship program. 

Everyone was very touched by his passing and

we received many messages of support. 

We decided to choose Zoé (left) as our

ambassador to take over from Coco. 

We used to give monthly updates on the

chimpanzees living next to Coco, and Zoé was

one of them. This decision allowed us to

continue this habit.



The sponsorship program is working very well. We

have registered 207 new sponsorships this year

and kept 406 monthly sponsors from 2020. Our

program therefore hosts 613 sponsors, and

generates nearly 41,000 Euros. 

The new sponsors of 2021 are either people who

had reached the expiration of their card and

renewed, or people who are joining us for the first

time. 
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2020

Sponsors: 525

Coco - 124

Tita - 194

Kanda - 146

Léonie - 61

2021

Sponsors: 613

Coco/Zoé - 124

Tita - 232

Kanda- 175

Léonie- 82 

SPONSORSHIP
PROGRAM

TITA, THE STAR OF THE PROGRAM
Tita

37.8%

Kanda
28.5%

Coco/Zoé
20.2%

Léonie
13.4%



In 2020, we made the sponsorship monthly and it only stops when the sponsor's bank

card expires (unless the sponsor advises otherwise, of course). In 2021, we were able to

see the benefit of this method.

We regularly receive messages of encouragement from sponsors after reading the

newsletters, which are very popular. Congratulations to our volunteers who work in

this area. 

The opening rate is mostly over 60% (the average in France is 30%). Unopened

newsletters can often be explained by the security settings of the mailboxes which

sometimes send them in spam or block them.

SPONSORSHIP
PROGRAM 
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The graph below shows the

evolution of our sponsor

numbers since 2017.



Sponsors are automatically registered as

members. But it is also possible to become a

member without being a sponsor. Members

receive a newsletter every 2 months about the

on goings at the CCC.

Here are the different membershop options

and the amount of the annual fee:

Members also receive an ambassabour "kit" to

facilitate and encourage them to talk about our

actions.

 

there are few people interested in these types

of membership, and the number has dropped

this year. The cost is however quite affordable

and the newsletters are regular.

OTHER
MEMBERSHIPS
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2022 Goals:

- Define a strategy to gain more members

and revive expiring memberships.

2021 Results:

Simple members: 16 vs. 26 in 2020

Supporting members: 11 vs. 20 in 2020



Nearly 25% of our year was devoted to raising public awareness

(exhibitions and school interventions). 

This represents 91 days in 2021
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We were at the Zoo of La Flèche from the

end of May, hosting  an exhibition for 73

days from until August. The season was

marked by the uncertainties linked to the

health crisis but the public was there and

we achieved our best season in 2021.  We

are already thinking about redesigning the

exhibition to make it more attractive and

fun. Thank you to the park for its warm

welcome, we have been pleased to see you

every year for 13 years now.
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We also went to the park of Boissière du Doré.

A first time on August 22 for a day dedicated

to the great apes and a second time on

September 25/26 for the weekend of 

 Conservation.

Thanks to the whole park team of for its

benevolence and the organization of those

days with multiple associations. This year, the

park also began to  sell some of our products

in it's store.  A nice boost for us.

On October 25th, as  with every year,

we went to the Pal Park for the Pal

Nature Foundation Day. Three of our

former volunteers oversaw of this day.

Educational drawings for children,

sales of our products and raising

awareness were on the program. All in

all a very good atmosphere.



Our school interventions have been on hiatus for much of 2021. 

 

These interventions are free and we have developed modules adapted to each age from

kindergarten to college. To learn more, visit our website:

https://www.projetprimates.com/interventions-dans-les-ecoles/

We were able to resume in December at the school of Agneaux. Four classes attended

our modules (2 CE2, 1 CP, 1 CE1)

We also continued our interventions in Italy thanks to a former volunteer who

translated all the modules. Six schools have benefited from Maura Galli's interventions

virtually or face to face. This represents 13 different classes (from 8 to 14 years old)

and about 250 children. 

The Nursery in Lens, which has been supporting us since 2020, has continued its

actions and a small book (Bruno) telling the story of a chimpanzee to the little ones has

been written. They also set up projects with the children to collect donations.
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As the CCC is off the grid, our association oversees 

 the centres presence on  social media.

We work on Facebook, Instagram and LinkedIn.

At the beginning of 2021, the French and English

speaking teams merged to bring more unity on the

different networks.

Our pages:

https://www.facebook.com/CentreDeConservationPourChimpanzes

https://www.facebook.com/ChimpanzeeConservationCenter

https://www.instagram.com/centre.conservation.chimpanzes/

https://www.instagram.com/chimpanzee_conservation_center/

https://www.linkedin.com/company/chimpanzee-conservation-center/

The team conducted three campaigns on the pages.

The first one was dedicated to the expansion of the

sanctuary. We raised almost 15,000 euros in less

than 2 months. We presented this campaign as a

new territory divided into 12 different zones, each

zone representing a different interest for the

chimpanzees. We unveiled the areas as we went

along and each time an area was funded, it

unlocked the next area and gradually coloured the

representative visual.

SOCIAL
NETWORK
- CAMPAIGNS
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The second campaign was on the same theme

but linked to our partnership with 1% for the

planet. The 1% collective brings together

companies and associations like ours and thus

facilitates the financing of projects. From 16

August to 6 October, the collective undertook

to double each donation received during the

campaign (up to a limit of 2,500 euros). In total,

we raised just over 5000 euros. 

The last campaign was linked to "Giving Day".

This event is organised every year by American

partners who are very committed to the

protection of great apes, and it allows

sanctuaries like the Chimpanzee Conservation

Centre to collect donations by giving them

greater visibility worldwide. This year's Giving

Day was on 12 October.  In the lead up, we

created an online fundraiser, and set up

partner pages with the CCC to try and increase

our visibility. The team posted every hour on 12

October to mobilise the public. Over $15,000

was raised. A big thank you to the members of

Project Primate Inc. (our American partner)

who worked hard on the campaign and did all

the follow-up.
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18420 people are subscribed to the French Facebook page

today, an increase from 17602 in 2020.

On the English page, 19823 people are subscribed, up from

15112 at the end of 2020. This is a good result as the English

page finally overtook the French one, which is logical given the

number of people who speak this english compared to french.

The number of "likes" on the pages are quite similar (17921 on

the French page and 17238 on the English page).

The French audience is more reactive during campaigns and

the English audience is more effective in increasing the reach

of a post. The two pages do not "behave" in the same way and

are therefore very complementary.
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For the French page:

The number of subscribers in January 2021: 4260 

The number of subscribers in January 2022: 5808 

For the English page:

The number of subscribers in January 2021: 26961

The number of subscribers in January 2022: 30871 

The French page is only a little over 2 years old

compared to almost 7 years old for the English page,

which explains the difference in subscribers.

We have also started to work on LinkedIn. Our reach is

still low but is improving over time. We publish in

English.

The Twitter page was closed because it was not

evolving and the isolation of the CCC does not allow us

to make "in the moment" publications that are specific

to this network.

Social media remains an excellent lever for publicising

our actions and raising funds. In 2022, we will pay

particular attention to the preparation of campaigns in

order to be more efficient.

SOCIAL
NETWORK
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Site visits remains steady. The decrease observed in 2020 was linked to the update of the Google

algorithm which now favours the referencing of sites posting content regularly.

We do not wish to post content on the website regularly as it means a lot of updating that we

cannot carry out. This does not impact our sales/sponsorships as these people arrive mainly

through our social networks.

In 2021: 27845 visitors /83299 visits to the site. 

Apart from the home pages, the volunteering page is the most visited, although a non-

recruitment message is specified. The shop is the next most visited page, followed by the page on

the CCC, and the sponsorship page.

Although we have increased our number of sponsors in 2021, the online shop has

underperformed a little (6000 euros). Our overall sales were better than in 2020 but those made

specifically on the site are less important. This is not due to the algorithm but rather to a

combination of changes.

WEBSITE    w w w . p r o j e t p r i m a t e s . c o m  |  1 6



The T-shirt remains the best-selling product, both in the online shop and at

exhibitions.
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The choice not to offer anything new to our

shop has been carefully considered. We will

change some of our items for 2022 but we

want to remain moderate in production and as

ethical as possible.

For 2022, we will however make sure to be

more efficient with our end of year promotion

even if of course the number of campaigns

conducted always has an impact on future

sales.

NO REAL NOVELTY

LESS INTENSE PROMOTION AT THE END
OF THE YEAR 

(ALMOST 5000 EUROS DIFFERENCE IN
NOVEMBER/DECEMBER BETWEEN 2020

AND 2021)

THREE FUNDRAISING CAMPAIGNS WERE
CONDUCTED IN PARALLEL

PARTNER
BRANDS
Some commercants sell our products or collect donations for our actions.

Whisky District: sale of bags and calendars for the benefit of our association. Partnership project

with the Domaine des Hautes-Glaces for a limited edition whisky. 

https://www.facebook.com/whiskydistrict

La Florencière: collection of donations and project of a limited edition beer with the effigy of a

chimpanzee to support us.

https://www.facebook.com/brasserielaflorenciere

Mahnu and Nama Arte: these two artists pay us commissions on some of their paintings.

www.mahnu.fr

www.namaarte.com



During 2021, the volunteer programme in Guinea remained at

a standstill. Only a few volunteers for the release site and

the outreach programme have been recruited. The CCC now

has a well-trained local team and volunteering on the

sanctuary is no longer such a necessity With the resumption

of visas, some veterinary internships or research

programmes may be considered.

In France, we want to work on setting up branches to cover

more events. Some volunteers who did not necessarily go to

Guinea are starting to join us and this is very interesting for

the future of our actions. The field of skills in our volunteer

team is expanding (press relations, graphic design, etc.).
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COMMUNITY
DEVELOPMENT 

PPF sells Guinean handicrafts, purchased at a good price, thus

enabling the communities to develop (in Faranah, the closest town

to the CCC). Our production remains limited so as not to have a

negative impact on the environment. We are gradually increasing

the quantities in order to let more people benefit from them. We

currently offer bracelets made of wild seeds, wooden spoons, tote

bags, computer bags, pouches, etc. made of recycled plastic.



FINANCIAL
STATEMENT



OUR
PARTNERS
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This year we have been able to count on the support of our partners, some of whom have been

with us for fifteen years. We are delighted to welcome new allies to our activities. More of you

than ever before have placed their trust in us and we are very proud of these collaborations.

THANK YOU!

The foundation Le Pal Nature has supported us in 2021
with 8,000 euros towards the operation of the CCC. We
will celebrate 15 years of partnership in 2022
http://www.fondationlepalnature.org/

The Brigitte Bardot Foundation has granted us a donation
of 50,000 euros to help finance the 7-hectare expansion.
This is a great boost for this essential project at the CCC.
http://www.fondationbrigittebardot.fr/

Giving support of over 15,000 euros, the foundation is a
very valuable partner for our outreach programme and
community projects.
 https://davidshepherd.org/

One Voice has donated 2,500 euros to the project. We are
very proud to be able to count on the support of an
organisation like One Voice, which is a promoter for
animal protection.
https://one-voice.fr/



OUR
PARTNERS
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IFAW has placed its trust in us once again in 2021 with a grant of
almost 4000 euros. Thanks to them, we were able to finance the
electrical system for the 7-hectare extension. 
https://www.ifaw.org/fr

5000 euros was once again granted to us for our awareness-
raising activities. Léa Nature also supported us during the
philanthropic meetings organised by the 1%fortheplanet
collective with 5,000 euros for the expansion of the sanctuary.
Thank you very much for your dedication.
https://fondation-mecenat-leanature.org/

Our partnership with the Léa Nature Foundation, a member of 
 "1% for the planet", enabled us to join the collective in 2020. We
were able to count on their trust and participate in the annual
philanthropic meetings. The collective has granted us 3250 euros
from its funds and has enabled several other organisations to
support us via the meetings.
https://fondation-mecenat-leanature.org/

The African Reserve of Sigean also informed us at the end of the
year that they would like to support us in 2022. Thank you for
this precious support.
https://www.reserveafricainesigean.fr/

Zoo de la Barben is helping the CCC in its daily work by
facilitating the care of the chimpanzees with a donation of 3000
euros. With the arrival of a new orphan, this support will help
directly with his care.
http://www.zoolabarben.com/ecofaune



OUR
PARTNERS
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The Boissière-Mervant Conservation association, via the La
Boissière du Doré zoological park, continues to support us with a
grant of 2,500 euros which will be dedicated to the costs of our
animal caretakers. With the days dedicated to conservation and the
promotion of our products in their shop, the park is very involved.
Thank you for your support!
https://www.zoo-boissiere.com/conservation/bmc-conservation/

The Parc Merveilleux of Bettembourg has renewed its
confidence in us with a donation of 1000 euros. This donation
goes directly to the chimpanzees. This support is essential for
them.
http://www.parc-merveilleux.lu/index.php/fr/

A very big thank you to PhysiologicVet SAS who also joined us
following the meetings organised by 1%fortheplanet. Their
donation of 1000 euros will be allocated to the expansion of the
sanctuary. Thank you!

Olsen Animal Trust (OAT) has already visited the CCC several
times and renewed their trust in 2021 with a donation of almost
55,000 euros for the new 7 hectare infrastructure. We are very
proud to work with OAT. Their help enables us to make very
concrete progress.
https://www.olsenanimaltrust.org/

The Lemarchand Foundation has committed itself to us
following the meetings organised by the 1% for the planet
collective. 5000 euros have been granted to us for the
enlargement of the sanctuary. Great news for us. Thank you
very much!
https://www.fondationlemarchand.org/

PHYSIOLOGICVET



OUR
PARTNERS
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We are celebrating 13 years of partnership this year.
In 2021, the park supported us through its
association, to the tune of 5,000 euros to pay for our
Guinean caretakers. We would also like to thank
them for allowing us to exhibit our work every year
in the park.
http://www.zoo-la-fleche.com/

Ongoing projects with the ERM Foundation could not be completed due
to the global pandemic. However, activities continue to progress and
we hope to collaborate again in 2022. Thank you to them for their
commitment to our work. 
https://www.erm.com/en/about-us/erm-foundation/

The Lilo search engine allows us to raise funds
through internet searches by individuals who
support us. 3090 euros were raised in 2021. 
https://www.lilo.org/bienvenue-sur-lilo/

The University of Minnesota helped us with 3500 euros
for the veterinary post. Many thanks!
https://twin-cities.umn.edu/

The Martine and Bertram Pohl Foundation supports us every month
with 1500 euros (18,000 euros in 2021). It is a real relief for the CCC
to be able to count on this support for all its projects. We are very
grateful for their trust.
https://www.mbp-foundation.org/



Balance sheet
DETAILS OF REVENUE: 347394 EUROS

DETAILS OF EXPENDITURE: 288261 EUROS
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The remaining funds from 2021 are either allocated to ongoing projects straddling several
years (sanctuary expansion, outreach programme...) or related to the operation of the centre.

Certif ied on 25/01/2022

D i r e c t o r  P P F         P r e s i d e n t  P P F      T r e a s u r e r  P P F



SPECIFIC FOCUSES

DISTRIBUTION OF PPF FUNDING

All the funds generated by the association have increased. We recorded an increase in
donations of over 19%; 8% for sponsorships, 5.6% for sales and 11% for Lilo.
Membership only decreased (32%) as well as voluntary contributions and Chapka
insurance as the programme is closed. PPF generated 150156 euros of equity in 2021,
9000 euros more than in 2020.

There have been numerous calls for projects, in particular to finance the new 7-
hectare infrastructure, the outreach programme, community projects and the running
of the centre. This cluster is increasing by 246%. Thank you to all our partners.
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Lilo

Sponsorship

Membership

Sales

Donations

Cotisations

Chapka

Other

Projects CCC

Adminstration



 EXPENDITURE BREAKDOWN

The association's expenses from an administrative point of view have increased, but this
can be explained quite easily. In fact, the aid linked to Covid for the taking on of our
employees has ended and at the same time we have had to pay the contributions for
2020 which had remained unpaid. 

67% of expenses are devoted to the field for the CCC. Some of the administrative
expenses such as Dropbox/Box subscriptions also support the centre.

Our direct support to the CCC has increased by more than 300% and this is great news.
73% of our budget is spent on it.

So, part of the "administrative" expenses are related to the functioning of the CCC with
expenses related to dropbox subscriptions, various licenses...
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Administration

Purchases

Exhibition

Other

Projects CCC



 ADMINISTRATIVE DETAILS

BREAKDOWN OF EXPENDITURE ON THE CCC

Operating cost is lower
than in 2020 as the CCC
has also found resources
from Guinea and from our
US partner (PPI)

The increase in project
expenditure is largely due
to the ongoing 7 hectare
expansion.
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f u n c t i o n i n g  c o s t s p r o j e c t s



FORECAST 2022

The target is lower than the funds raised in 2021 but still ambitious. Indeed, PPF
has never raised so much money before and we are committed to managing this
funding rigorously. 

A large part of the funds generated in 2021 will be spent to the CCC in 2022 as it
begins construction of the 7 hectare extension. The team will be busy on this
project for much of 2022/2023.
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The General Assembly of PPF took place on 15

January 2022 near Valencia. 

We reviewed all the activities of 2021 and the

balance sheet was approved as well as the

financial one.

The board remains composed of Camille Barrière

as president and Claire Gaubert as treasurer.

Matthieu Laurans, Fanny Paperin and Tatyana

Humle remain administrators.

We are very proud of the year 2021, which allowed

us to raise almost 350,000 euros, increasing our

budget by 71%.

2022 will be full of challenges for both the CCC

and the French association. More than ever, it is

vital that we all succeed together in protecting our

environment. Thank you all!

 

CONCLUSION
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ADMINISTRATION 

Le bureau du CCC à Faranah a continué à prendre de l’essor en 
2021. Base de l’équipe du pôle « sensibilisation », le bureau est aussi 
la base administrative du CCC et héberge les bureaux de la 
Directrice exécutive et du Directeur des Programmes de 
Conservation. C’est maintenant un lieu de rencontres ouvert au 
public.  

COMPTABILITE 

Le CCC s’est doté en 2021 d’un logiciel comptable Quickbooks©. Un 
assistant comptable, Joseph Bala Yaradouno, a été recruté début 
d’année. Joseph et la directrice exécutive ont bénéficié d’une 
formation à distance grâce au soutien de l’équipe administrative de Jane Goodall Institute Congo, 
qui a travaillé à nos côtés tout au long de l’année.  

Ce nouveau système comptable et financier s’inscrit dans la professionnalisation du CCC lancée par 
la direction du CCC depuis plusieurs années.  

L’EQUIPE AU SANCTUAIRE 

EQUIPE DE GESTION 

Hélène RASE, Directrice des Opérations 

Hélène a effectué son 1er séjour au CCC en 2014, en 
pleine épidémie Ebola. Revenue en 2015, Hélène 
est devenue en 2016 manager du sanctuaire, puis 
Directrice des Opérations en 2019. Après 8 ans, 
Hélène a décidé de passer la main en 2022. Nous la 
remercions pour son investissement toutes ces 
années. 

 

Stuart BEAMAN, manager chimpanzés 

Stuart a poursuivi son travail de formation avec 
toute l’équipe de soigneurs, en se focalisant en 2021 
sur la formation d’Alémou Barry, nouveau chef soigneur, après le transfert au site de relâcher de 
Benoit Kamano comme manager. Tous les soigneurs ont reçu une formation approfondie en 
comportement des chimpanzés, ce qui est un outil très utile dans leur travail quotidien.  

Stuart a aussi beaucoup travaillé avec l’équipe sur des intégrations de chimpanzés, car le sanctuaire 
manque cruellement de place. Malheureusement plusieurs tentatives de réintroduction de mâles 
dans des groupes n’ont pas fonctionné, mais certaines sont de belles réussites. Stuart a ainsi travaillé 
étroitement avec Faya TOLNO, chef soigneur, afin qu’il apprenne le processus souvent complexe 
d’une intégration. L’intégration des mâles est toujours plus complexe puisque dans la nature ce sont 
les femelles qui migrent vers d’autres groupes. Les mâles quant à eux restent toute leur vie dans leur 
groupe d’origine. Devoir s’intégrer à un groupe au CCC demande donc de grande compétences 
sociales chez nos chimpanzés. 
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Dr Lucie PARIS, vétérinaire  

Dr Paris a pris grand soin de tous les chimpanzés, 
mettant en place du training médical avec certains 
chimpanzés qui doivent être surveillés ou traités 
chaque jour (Panza, Rocky). Dr Paris a été la garante 
des règles sanitaires pour continuer à protéger équipe 
et chimpanzés du Coronavirus. Dr Paris sera 
remplacée au 1er trimestre 2022 par Dr Cédric 
KAMBERE, vétérinaire congolais. Un grand merci à 
Lucie.  

Lucie BOIRIVEAU, assistante manager 

Lucie a achevé son contrat d’assistante manager fin mars 2021. Nous la remercions sincèrement pour 
son aide et implication auprès de l’équipe du sanctuaire pour la gestion de la logistique, son aide 
administrative et la prise en charge de la communication, ainsi que son implication quotidienne 
auprès des chimpanzés.   

 

EQUIPE LOCALE 

 

La formation de l’équipe locale par Stuart Beaman s’est poursuivie 
tout au long de l’année. Stuart s’est focalisé sur l’apprentissage des 
soigneurs au comportement des chimpanzés, tout en continuant à 
faire progresser les soigneurs juniors.  

Benoit Kamano, chef soigneur, a été promu manager du site de 
relâcher en avril. De ce fait, Alémou Barry, assistant chef soigneur, 
est devenu chef soigneur, aux côtés de Faya TOLNO (à droite avec 
Ali). Antoine KOUNDOUNIO, soigneur senior, a été formé comme 
assistant chef soigneur.  

Plusieurs soigneurs ont arrêté leur contrat cette année, pour 
rejoindre leur famille. En effet, le CCC étant le sanctuaire le plus isolé 
d’Afrique, les conditions ne peuvent convenir à toutes les familles. 
De plus, l’industrie minière promet des salaires très attractifs aux 
jeunes guinéens afin d’assurer l’extraction même si c’est au péril de 
leurs vies. Beaucoup sont intéressés par ces emplois. 

Au site de relâcher (cf. partie sur le relâcher), suite à un grave 
évènement en février 2021, 4 pisteurs sur 6 sont partis. Ainsi de nouveaux soigneurs et pisteurs ont 
été recrutés et formés. Travailler à la pérennité de notre équipe est une priorité pour nous. Le 
campement de notre équipe a été entièrement rénové, nous proposons également une aide aux soins 
médicaux .... Nos plus anciens soigneurs sont tout de même avec nous depuis presque 15 ans. 
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 Sanctuaire 
Somoria 

Site de relâcher 
Bakaria 

Education Equipe de 
Faranah 

TOTAL 

Nombre 
d’employés 
locaux fin 2020 

22 6 2 2 32 

Nombre 
d’employés 
locaux fin 2021 

21 5 3 3 32 

 

Nombre de 
départs en 2021 

6 4 0 0 10 

Nombres 
d’arrivées en 
2021 

5 

 

3 1 1 10 

LES CHIMPANZES AU SANCTUAIRE 

L’ECHAPPEE MASSIVE DU 28 JANVIER 2021 

Le 28 janvier 2021 vers 19h, peu de temps après la fin du dernier 
repas de la journée, la quasi-totalité du groupe de Dan (jeunes 
adultes) s’est échappé après avoir cassé des barreaux de leur 
bâtiment de nuit, à cause de la présence d’une femelle sauvage 
à proximité (cf. Rapport 2020 sur les conséquences de la 
présence de cette femelle sur le sanctuaire). C’est ainsi que 5 
mâles adultes et 4 femelles se sont retrouvées dehors, ainsi que 
Dave qui s’est échappé de l’enclos de Zoé. L’équipe n’a rien pu 
faire ce 1er soir que de se mettre à l’abri, les chimpanzés étant 
extrêmement énervés. Le lendemain matin, Hélène, Lucie 
vétérinaire et les chefs soigneurs et soigneurs seniors se sont 
retrouvés à 4h du matin. Ils ont pu avoir un visuel sur tous les chimpanzés. Les mâles sont restés en 
forêt non loin des enclos avec la femelle sauvage, alors que les 4 femelles sont restées au camp. Les 4 
femelles sont finalement rentrées volontairement dans la matinée dans leur enclos. Les mâles sont 
restés ensemble toute la journée, menaçant l’équipe si elle tentait de s’approcher. Finalement les 
mâles se sont séparés, et Oga a pu être fléché depuis la clinique vétérinaire, mais malheureusement 
Oga s’est endormi en touchant une clôture d’un enclos. Oga souffrait d’un souffle cardiaque sévère, 
et son cœur s’est arrêté. L’équipe l’a récupéré, et malgré la réanimation intensive prodiguée par Dr 
Paris, Oga ne s’est pas réveillé. L’équipe était dévastée par ce terrible accident mais il fallait 
continuer car les autres mâles étaient toujours dehors. Dan est finalement rentré en volontaire et 
Max a pu être fléché. Dave est aussi réapparu le soir du 29 et a pu être anesthésié. Paco a passé 3 
jours dehors avec la femelle sauvage.  

La constatation de la disparition de Lobaï a été faite le 29 janvier au soir. Le 30 janvier un important 
feu de brousse est venu menacer Somoria alors que les soigneurs étaient toujours en train d’essayer 
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de récupérer Paco. L’équipe a réussi à éteindre le feu après plusieurs heures de lutte à l’aide de 
simples branchages. L’équipe a cherché Lobaï pendant une semaine aux alentours de Somoria, 
jusqu’à ce que des villageois (dont un ancien soigneur) nous signale sa présence à 8km au Sud de 
Somoria au bord du fleuve. Il semble donc bien qu’il ait été effrayé par le feu de brousse qui l’a 
poussé à s’éloigner au Sud. De nombreuses missions ont été organisées chaque jour pendant une 
autre semaine pour ratisser la zone où il avait été vu jusqu’à Somoria.  

Puis des villageois l’ont signalé à une quinzaine de kilomètres au Sud de Somoria, près de 3 villages 
(Mansori Moribaya, Nialemoria et Tesseda). De nombreuses missions ont été réalisées par la DO et 
le chef soigneur F. TOLNO, aidés parfois par 2 anciens soigneurs, pour ratisser une vaste zone 
autour de ces 2 villages. Deux missions de 3 jours sur place (DE/DO/chef soigneur puis manager 
chimpanzés/véto/chef soigneur) n’ont toujours pas permis de le trouver bien que les villageois le 
signalaient à proximité, et qu’un de ses nids ait été découvert.  

C’est ainsi que les équipes du CCC ont couvert à pied, en moto, près de 4000 hectares (40km²) entre 
février et juin (carte ci-dessous). 

Carte des zones de recherche de Lobaï 
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La pose de pièges photographiques fin avril par le DPC Miguel GARCIA, dans des champs où Lobaï 
avait été signalé par les villageois, a permis de confirmer sa présence (ci-dessous à gauche). Une 
image (photo à droite) d’un autre chimpanzé a aussi confirmé la présence d’une femelle signalée par 
les villageois avec Lobaï.  

 

Les villageois ne l’ont plus revu lui ainsi que la femelle sauvage depuis juin 2021. Nous remercions 
sincèrement les autorités du PNHN, dont Mr le conservateur A. SAMOURA, pour leur aide, soutien 
et implication dans la gestion de cette situation délicate.  

ARRIVEE DE MARCO 

Le petit Marco a été confisqué non loin de Guékédou lors de la résurgence de l’épidémie d’Ebola en 
Guinée forestière début 2021. Il a été confisqué sur un marché par la Brigade de Lutte contre la 
Criminalité Faunique et envoyé à Faranah à Mr le Conservateur A. SAMOURA qui l’a conduit à 
Somoria avec notre chef soigneur Benoit Kamano. Marco a été placé dans un 1er temps en 
quarantaine stricte de 3 semaines avec Lamine DIANE (à droite ci-dessous). Il était maigre et 
présentait une blessure par balle à la mâchoire. Lors de sa capture, une balle lui a transpercé la joue 
et la mâchoire supérieure, brisant de nombreuses de ses incisives et prémolaires. La vétérinaire Dr 
Paris a dû lui extraire 5 dents de lait et a nettoyé sa bouche à 2 reprises. Marco a bien récupéré de ses 
2 opérations, même s’il garde de grosses difficultés à manger des aliments durs. Après sa quarantaine 
il a été intégré avec Sewa et Dali arrivé en 2020, puis ils ont été intégrés tous les 3 dans le groupe des 
juvéniles. 
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LE MIRACLE ALI 

Ali avait disparu en mars 2020 lors d’une sortie en forêt avec son groupe (cf. rapport annuel 2020), 
avec 4 autres jeunes chimpanzés. Alors que Missy puis Sierra étaient revenues d’elles-mêmes, Ali, 
Adi et Hawa sont restés introuvables malgré d’intenses recherches menées par toute l’équipe du 
CCC. La survie d’Ali, jeune mâle, restait très incertaine bien plus que celles des deux autres femelles 
qui étaient assez sauvages. Alors qu’elle ne fut pas notre incrédulité d’abord, puis joie que de voir 
Ali, cachectique, réapparaitre un matin à notre camp, exactement 14 mois après sa disparition ! Ali 
s’est jeté dans nos bras pour des retrouvailles émouvantes et très intenses… Nous l’avons 
immédiatement pris en charge et placé dans la loge de soins de la salle vétérinaire, afin de le 
surveiller au plus près avec une nutrition adaptée et des contacts rapprochés. Après plusieurs 
semaines de convalescence, Ali a pu rejoindre ses compagnons Noël, Dave et Missy, dans l’enclos de 
Zoé. Son intégration a été facile, Labé l’ayant rapidement pris sous son aile. Se retrouver auprès de 
ses congénères l’a grandement aidé à surmonter le traumatisme de ces 14 mois sans soins et à 
retrouver sa joie de vivre. 

 

MOUVEMENTS, INTEGRATIONS  
 

Douma 

Douma, véritable artiste de l’évasion, a été 
réintégré dans son groupe, le groupe d’Hakim, 
après la sécurisation de l’enclos fin 2020. Peu 
intéressé par les interactions avec ses 
congénères, Douma s’est finalement échappé de 
l’enclos après 4 mois. Il a dû être placé dans 
l’enclos sécurisé.  
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Bobo et Panza  

Bobo et Panza vivaient seuls depuis plusieurs 
années. Ils ont finalement été intégrés ensemble 
dans l’enclos sécurisé après le décès tragique de 
Coco. Panza souffre d’une masse intracardiaque 
qui le handicape sévèrement, avec essoufflement 
rapide à l’effort. Bobo, le plus grand chimpanzé 
du CCC, était très heureux d’avoir de nouveau un 
compagnon de jeu et ils ont rapidement trouvé 
leurs marques ensemble. 

Soumba  

Soumba, arrivée fin 2015 au CCC, a quitté l’école 
de la forêt pour être intégrée avec succès chez 
Hakim. A à peine 7 ans, elle est le « bébé » du 
groupe, protégée d’Hakim le dominant.  

Autres intégrations  

Plusieurs tentatives d’intégrations de Moka, 
Bamba avec le groupe de Ced, faute d’espace 
suffisant.  Max, du groupe de Dan, s’est échappé 
quant à lui à 3 reprises, malgré le renforcement 
de l’enclos en fin d’année 2021.  

NUTRITION 

 

Le CCC avait accueilli fin 2018 Dr Bryson Morisson pour une étude de la nutrition des chimpanzés du 
CCC. La pandémie de CoViD a retardé l’analyse des échantillons mais le Dr Bryson Morisson a 
cependant pu aider l’équipe du CCC à adapter le régime alimentaire des chimpanzés, tout en 
utilisant l’outil du « Body score » bien que cette étude ait été réalisée pendant la saison sèche et une 
saison des fruits sauvages particulièrement mauvaise. 

À l’automne 2021, le régime alimentaire des chimpanzés a été complètement remanié, tant 
quantitativement que qualitativement. Les résultats ont été immédiats en termes de diminution de la 
quantité de nourriture gaspillée par les chimpanzés et donc des quantités achetées (qui nécessitent 3 
voyages par semaine). Le budget pour la nourriture des chimpanzés achetés dans les villages a été 
réduit de 30% au cours des 3 derniers mois.  
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L’apport énergétique est suffisant tant pour les femelles que les mâles. 

Les  recommandations du Dr Bryson-Morrison étaient les suivantes : 

Augmenter l’apport en fibres et en  protéines 

Augmenter les feuilles et les  légumes 

Diminuer la consommation de sucres simples et d’énergie 

Réduire les  fruits cultivés 

Rationaliser l’acquisition et les coûts de l’alimentation et  des ressources 

Par conséquent, le CCC explore la possibilité de fabriquer des « biscuits » à partir de la récolte locale 
pour augmenter l’apport en  protéines. 

 

LES DISPARITIONS 

Cette année a vu la disparition tragique de plusieurs chimpanzés du CCC : 

Oga (ci-contre) décédé accidentellement le 29 janvier, à l’âge de 19 ans. Oga 
était un mâle d’une grande gentillesse qui tenait sa place dans le groupe de 
Dan. Il était arrivé en septembre 2004 au CCC. 

 

Lobaï, échappé le 28 janvier, n’a pas pu être récupéré jusqu’à présent. Sa 
disparition, ainsi que celle d’Oga ont fortement perturbé la dynamique du 
groupe. Lobaï est arrivé au CCC en 2006, en même temps qu’Hakim, mais il 
avait été intégré au groupe de Dan. Lobaï a 18 ans. Aperçu en brousse à 
plusieurs reprises avec une femelle 
sauvage ; nous espérons qu’il va bien. 

 

 

Kirikou est décédé à l’âge de 16 ans de cause inconnue le 1er 
avril. Kirikou était le mâle n°2 du groupe, qui l’a veillé 
pendant 3 jours, empêchant l’équipe de pouvoir récupérer 
son corps. Il a été impossible de pratiquer une autopsie. 
Kirikou souffrait d’un problème cardiaque. Sa disparition a 
laissé un grand vide dans le groupe 

 

 Apport 
moyen 

 

Matière 
sèche 
(g/jour) 

Fibres 

(g/jou

r) 

Grais

ses 

(g/jou

r) 

 

Protéi
nes 
(g/jou
r) 

 

Gluci
des.  
(g/jou
r) 

 

Énergie 
(Kcal/jou
r) 

 
Femelle

s 

 
965.1 

 
156.2 

 
46.4 

 
81.9 

 
640.1 

 
3555.2 

 
Mâles 

 
958.1 

 
154.3 

 
46.2 

 
81.2 

 
636.3 

 
3532.7 
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Mike, âgé de 23 ans, était isolé en à l’intérieur suite à 
de nombreuses échappées. Une réintégration dans le 
groupe des adultes (groupe de Ced) a été faite en mars 
par l’équipe. Lorsqu’il a été relâché dans l’enclos avec 
tout le groupe, de bons contacts avec Ced le dominant 
et les femelles ont été constatés, signes très positifs. 
Mais après quelques temps, Mike est passé dans 
l’enclos vide attenant à l’enclos du groupe et l’équipe 
qui surveillait pourtant l’enclos ne l’a pas vu sortir. Il a 
été cherché en vain partout.  

 

A peine 2 semaines après le choc des disparitions de 
Mike et Kirikou, Coco, doyen du CCC âgé de 42 ans, a 
été retrouvé mort au pied d’un arbre dans son enclos. 
L’autopsie réalisée a montré un traumatisme crânien 
et aucune autre cause n’a été décelée. Une branche 
cassée retrouvée à ses côtés confirme la chute 
accidentelle. La mort de Coco, appelé tendrement 
« Président » par toute l’équipe, a été extrêmement 
difficile à vivre. Nous sommes très reconnaissants que 
Coco ait pu passer ses dernières années dans son 
enclos que son ami Dave Higgs et sa famille (OAT) lui 
ont offert. 

 

Ces disparitions tragiques, qui ont suivi la terrible épreuve de l’échappée massive du 28 janvier, ont 
abasourdi toute l’équipe. Chaque chimpanzé a sa personnalité, et une place particulière dans le cœur 
de chaque membre de l’équipe. Ils ont été pleurés et leur mémoire restera à jamais choyée dans le 
cœur de chacun.  

SIALA  

Pendant près de 2 ans, la présence d’une jeune femelle sauvage autour du sanctuaire avait eu 
d’énormes impacts en termes d’échappées de chimpanzés (cf. rapport annuel 2020) et de stress pour 
toute l’équipe. Finalement capturée une première fois en février 2021, cette jeune femelle sauvage a 
été transloquée à 17km, mais elle était revenue sur site 36h après. Finalement elle s’est laissé 
enfermer volontairement le 22 mars dans une des loges du groupe d’Hakim. C’est alors que l’équipe 
s’est rendu compte que c’était très probablement Siala, fille de Lola, femelle relâchée en 2011 avec 
Siala qui avait alors 3 ans. Siala a migré naturellement en quittant son groupe maternel, et il semble 
qu’elle n’ait pas réussi à s’intégrer dans un groupe de chimpanzés sauvages présents pourtant dans la 
Zone Intégralement Protégée. (ZIP). La ZIP est relativement impacté par les activités humaines mais 
il reste de belles populations de chimpanzés sauvages et nous avons mené une étude début 2022 
pour déterminer un lieu de relâché à la fois sécurisé et propice à la rencontre de congénères et à 
l’accès aisé de nourriture et d’eau. Nous pensons envisager son relâché courant de l’été 2022.  
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INFRASTRUCTURES/EQUIPEMENTS 

Nouveau dortoir pour le groupe de DAN 

Suite à l’échappé massive du groupe de Dan fin janvier, il devenait très urgent de reconstruire un 
dortoir pour ce groupe. Des financements d’urgence ont été débloqués rapidement par Jane Goodall 
Institute (JGI) USA, Pan African Sanctuary Alliance (PASA) et See World and Bush Garden 
Conservation Funds. Le technicien du sanctuaire de Tchimpounga, au Congo, Roland Mabiala, est 
venu prêter main forte à l’équipe du CCC pendant 2 mois afin de nous transmettre de nouvelles 
techniques de construction. Le chantier a été géré par Jean Kamano, technicien du CCC, et Hélène. Le 
chantier s’est déroulé sur 4 mois. Un grand merci aux bailleurs pour leur soutien rapide et JGI Congo 
pour l’aide précieuse apportée par Roland ! 
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Renforcement de l’enclos de Dan 

Suite aux nombreuses échappées de chimpanzés constatées dans ce groupe, l’enclos a été renforcé à 
l’extérieur par du grillage. Le chantier s’est déroulé en décembre, grâce au soutien d’urgence d’IPPL. 
Un grand merci à Estelle Raballand, présidente de PPI (organisme de soutien américain) et ancienne 
directrice du CCC qui a supervisé lors de sa visite toute la construction.! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nouvel enclos et dortoir  

Ce grand chantier devait commencer en 2021, mais les problèmes politiques en Guinée, puis le coup 
d’état, et la CoViD, ont considérablement ralenti le processus. Voici un résumé des activités. 

Nous  avons  c ommen cé  en  2021  par  ras sembl er  le  matér i e l  non t ro uvab le  en  
Gui née  en  Fran ce .  Ce l a  compre nd le  f i l  de  c lô ture ,  l e s  i so la teurs ,  l e s  tendeurs  
e tc .  N ous  avons  d û  pa t i enter  près  de  2  moi s  pour  ob teni r  le  f i l  de  c lô t ure  
pui sque  de  m ult i p les  pén ur i e s  ont  eu  l i eu  s ur  le s  matér i aux .  

Nous  avons  ens ui te  pr océdé  à  l ' a chemi neme nt  d u  matér i e l  en  Gui née  par  

conta i ner  mar i t i me .  C e la  a  pr i s  beauco up pl us  de  temps  pour  le s  r a i sons  

su i vantes :  

-  La  repr i se  des  act i v i tés  su i te  à  la  cr i se  sani ta i re  a  créer  de  l ' a t te nte  po ur  

l 'ob ten t i on  d 'u ne  p la c e  sur  un  na v i re .  
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-  Nous  sommes  un pro je t  exonéré  de  taxes  c e  qui  nous  perme tta i t  de  demander  

une  exem pt i on  pour  s or t i r  notre  co nta i ner  à  moi ndre  coû t .  Ma lh eureusement ,  

l e  mi ni s tè re  de  l ' en v i ronneme nt  a  mi s  p l us  de  3  moi s  po ur  no us  d é l i vrer  le  

docume nt  re tar dan t  n otre  doss i e r  qui  a  mi s  deux  moi s  à  ê t re  exami né  par  le  

por t .  Le  cou p d 'E ta t  e n  septem bre  a  éga lem ent  c hambo ulé  l ' admi ni s t ra t i on .  

Beaucou p de  membres  ont  é té  reno uve lés  e t  i l s  ont  dû  prendre  le urs  marques .  

Nous  avons  sor t i  l e  co nta i ner  déb ut  2022 .  

• Nous avons bien évidemment en parallèle continuer de chercher le matériel manquant et 
nous avons sécuriser l'ensemble des IPN nécessaires pour les poteaux, le matériel de 
peinture antirouille, une partie des fournitures pour la soudure et le matériel nécessaire 
pour l'électricité (panneaux, batteries, énergiser…). Acheminer du matériel en Guinée est 
complexe du fait de l'état des routes. Le nouveau gouvernement a entamé de nombreux 
travaux en 2021 mais pour l'instant, le temps que cela se termine, les routes restent difficiles 
à pratiquer, embouteillées et dangereuses en particulier en saison des pluies (mai à octobre). 
Les embourbements de camion sont nombreux et bloquent parfois la circulation plusieurs 
jours. 

• Le tracé de l’enclos au GPS a été fait et nous avons en parallèle continuer la recherche de 
fonds. 

• Nous avons pu commencer la construction du bâtiment attenant aux enclos. Sous la 
supervision de Roland Mabiala de JGI Congo, la première phase du dortoir double a 
commencé. Elle devrait être achevée d'ici août 2022. Le nouveau bâtiment s'ouvrira sur les 
nouveaux enclos et ses locaux spacieux permettront d'introduire en toute sécurité les mâles 
solitaires actuellement isolés en raison du manque d'espace et d'installations. 

 

 

 

 

 

 

 

CONSERVATION 

Les activités de conservation sont supervisées depuis 2020 par le Directeur des Programmes de 
Conservation, Miguel GARCIA. Miguel a énormément travaillé en 2021 pour continuer à développer 
tous les aspects de conservation afin que l’impact du CCC augmente. C’est une grande satisfaction de 
voir se développer ces composantes indispensables à la conservation des chimpanzés en Guinée.   

 



  

Christelle COLIN - Directrice exécutive et le conseil 
d’administration du CCC 

15 

 

SITE DE RELACHER DE BAKARIA – PRESSIONS ANTHROPIQUES  
 

Chaque année, les chimpanzés relâchés traversent le fleuve en saison sèche pour se nourrir sur les 
berges nord. C’est un comportement naturelle et c’est normalement une zone vierge d’activités 
humaines. Mais cette année, la présence de plusieurs champs de riz en bordure du fleuve en face du 
territoire des chimpanzés a été très problématique. Ces champs de riz ont fait leur apparition au 
bord du fleuve pour la première fois en 2021. Ces pratiques semblent liées à la crise économique 
consécutive au CoViD car une explosion des défrichements pour l’agriculture a été observée partout 
dans la Zone Tampon du Parc National du Haut Niger. Les conséquences du changement 
climatique, avec des chaleurs et sécheresse plus intenses en saison sèche, couplées avec une 
diminution de la pluviométrie, se font de plus en plus sentir sur les productions agricoles, poussant 
les villageois à accroitre les surfaces cultivées. 

Début février, 3 chimpanzés relâchés sont ainsi arrivés dans un champ 
cultivé au bord du fleuve et ont attaqué un villageois assez sérieusement. 
Les conditions de l’attaque restent obscures même si le fait que le 
villageois se soit mis à courir a pu provoquer de l’agacement chez les 
chimpanzés. L’équipe des pisteurs a rapidement pris en charge le blessé 
en le ramenant au village de Komoya. Le conservateur en chef du Parc 
National du Haut Niger, A. SAMOURA, a été immédiatement prévenu et 
il a pris en main la situation (à droite avec le blessé). Son soutien a été très 
important, se rendant au village de Komoya pour apaiser les villageois. 
Les frais médicaux du blessé ont été pris en charge par le CCC et une 
indemnisation a été offerte à la famille et au village.  

Suite à cela, le CCC s’est engagé dans un gros travail de médiation avec le soutien de PASA et Impact 
by Designs, afin de créer un lien construit avec la communauté. La 1ère étape a été l’organisation d’un 
tournoi de football avec les jeunes le 30 et 31 décembre avec la participation d’une équipe des gardes 
du Parc National du Haut Niger (ci-dessous). 

 

 

 

 

 

 

 

 

LES CHIMPANZES 
En 2021, Robert, le doyen du groupe, a été de nouveau équipé d’un collier IRIDIUM GPS. Les 

données GPS obtenues chaque jour (ou presque) sont très intéressantes pour le suivi à distance des 

déplacements du groupe.  
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Baïlo : relâché en 2020, Baïlo est resté seul longtemps à l’Est du territoire du groupe. Plusieurs 

missions ont été organisées pour tenter de le ramener au contact du groupe mais il a refusé de 

suivre. Il s’est malgré tous retrouvé 3 fois non loin du groupe mais la présence de babouins l’a 

repoussé à chaque fois. En mars, Baïlo a traversé le fleuve et il s’est éloigné au Nord en Zone Tampon 

Plusieurs missions ont été de nouveau réalisées pour aller le chercher, mais il fuyait le contact. Seule 

la directrice des opérations, Hélène Rase a réussi à avoir un bref contact avec lui lors d’une mission 

mais il est reparti en forêt après être venu la saluer. Il est ensuite monté au Nord tout près de 

Komoya, mais les communautés ont été très coopératives, nous prévenant à 2 reprises de sa 

présence. 2 missions ont permis de le refaire descendre au Sud dans une belle forêt. En août, un arrêt 

subi des transmissions a été constaté. Des recherches intensives n’ont rien donné et personne dans 

les communautés du Nord n’a signalé d’incident avec lui. La destruction de l’antenne (coupée) 

expliquerait l’arrêt subi des transmissions VHF et GPS.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Chloé : elle avait dû être récupérée fin janvier au Sud de la ZIP, assoiffée. Suite à l’échappée massive 

à Somoria, et les recherches intensives pour retrouver Lobaï, Chloé a été gardée en quarantaine au 

sanctuaire afin de pouvoir la relâcher en saison des pluies. Elle a été relâchée en août à proximité du 

territoire du groupe. Depuis lors, elle navigue dans leur territoire, ayant parfois été très proche du 

groupe ou dans des zones où la présence de chimpanzés sauvages a été confirmée lors de transects et 

par caméra-traps.  

Le relâché de chimpanzés est un exercice complexe. La plupart du temps, au moins 2 ans furent 

nécessaires pour intégrer un nouvel individu au groupe déjà sur la zone. La découverte de la zone, de 
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nouveaux congénères et l’obligation désormais de se nourrir, se défendre... par ses propres moyens 

sont autant de défis auxquels les chimpanzés doivent faire face. 

 

Le groupe : le groupe est composé de 6 adultes et 7 jeunes : Albert (28ans), Robert (35ans), Lottie 

(34 ans) et Luc (4ans) et nouveau bébé, Nanou et Nina (4,5ans), Lola et Leïla (6ans) et Lumière 

(2ans), Annie et Aniouma (6,5ans) et Aanti (1,5ans). 

PROTECTION DU PNHN 

 
La situation politique en 2021 a rendu la présence d’écogardes sur site difficile. 4 écogardes sont 
restés au site de relâcher pendant 4 mois et des équipes de 4 se sont relayées sur la passe de 
Timitemba pendant 3 mois pour protéger la zone où se trouvait Baïlo pendant plusieurs mois.  
Pendant la saison sèche 2021, les écogardes ont patrouillé une zone 22,490ha dans le parc y compris 
4,419 ha à pied dans la zone strictement protégée. Le calcul de la zone couverte a été réalisé en 
utilisant une zone de 100m de chaque côté des lignes de patrouille. Les gardes ont confisqué 1 
camion de charbon, 1 moto d’un braconnier, 8 tronçonneuses et 108 stocks de bois illégalement 
coupés. La présence des gardes est dissuasive car la plupart des contrevenants évitent d’agir lorsque 
les gardes sont sur le terrain.  
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PROJET DE BIOMONITORING 

Cette année le projet de biomonitoring s’est 
développé, puisque 31 pièges photographiques ont été 
déployés. Cela représente une couverture de 53% de la 
ZIP (279km², avec un piège par carré de 3kmx3km). 
1776 vidéos ont été enregistrées, dont 958 avec des 
images d’animaux identifiables, 288 étant des vidéos 
de chimpanzés. Les espèces identifiables incluent 
léopard, buffles, plusieurs espèces de céphalophes, 
guibs harnachés et cobs de Fassa, en plus d’espèces 
communes.  

Cette année, au moins 12 vidéos montrent des 
chimpanzés avec des lésions compatibles avec une 
infection au Pian. Un projet de recherche est en cours pour analyser les données de 4 années de bio 
monitoring pour a) identifier les hotspots de présence de chimpanzés présentant des lésions pour 
collecter des fèces pour recherche des pathogènes et b) vérifier si les caractéristiques des lésions sont 
en concordance avec celles de la maladie du pian. Les données collectées cette année seront utilisées 
dans le futur.  

PROGRAMME D’EDUCATION A LA CONSERVATION 
 

Equipe  
L’équipe, composée de Ibrahima Baldé et Faya 

Diawara, s’est agrandie en 2021 avec le recrutement de 

la 1ère femme guinéenne du CCC, Marie-Jeanne 

Bourouno (diplômée en master agroforesterie de 

l’ISAV). Nous avons pu accueillir une volontaire, 

Gabriella Fornerod, éducatrice environnementale, qui 

a effectué un gros travail de formation pédagogique 

tout au long de l’année. Elle a ainsi pu former les 

éducateurs à des techniques pédagogiques modernes, 

les aider à développer des outils nouveaux et à 

développer un programme d’émissions de 

sensibilisation diffusées à la radio Djouma de Faranah ; 

Programme avec les écoles 

Ce programme construit en 2 parties sur 2 années scolaires, est délivré avec plus de 300 enfants 
(enfants de 11 et 12 ans). L’équipe éducation du CCC travaille avec 3 écoles de Faranah et 3 écoles de 
villages, ce qui représente 330 enfants touchés. Les évaluations pré et post programme montrent 
d’excellents résultats pour les enfants ayant suivi les 2 années de programme.  
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L’année scolaire 2021-2022 est la 3ième année de ce 
programme du CCC. Cette année, le CCC a pu soutenir 
chaque élève avec la distribution d’un cahier et un 
paquet de crayons de couleur, ainsi qu’un exemplaire 
du livre « Mama P » grâce au soutien de PASA (300 
livres imprimés pour les enfants), livre expliquant le 
travail d’une soigneuse au sanctuaire de Tacugama en 
Sierra Leone. Une poubelle a aussi été offerte à chaque 
classe pour sensibiliser élèves et enseignants à ne pas 
jeter les déchets n’importe où. 

 

Panneaux de sensibilisation dans Faranah 

 

Six panneaux de sensibilisation à la protection des chimpanzés 
ont été installés à Faranah. Une image rappelle que le trafic de 
chimpanzés est illégal et qu’il faut le dénoncer. L’autre face 
rappelle les similarités des chimpanzés et humains. Une enquête 
pré panneaux a été faite, une autre enquête sera faite pour évaluer 
l’impact de ces panneaux.  

 

Programme radio 

Un programme radio a été développé avec Radio 
Djouma, diffusée sur toute la région de Haute Guinée 
en FM.  

Les thèmes abordés, en malinké, et avec la 
participation des autorités du Parc, incluent : 1) 
présentation CCC et PNHN, 2) Les animaux du PNHN, 
3) La conservation en général en échange avec le 
conservateur du PNHN, l’importance de protéger son 
environnement et les ressources naturelles du PNHN, 
4) les règles du PNHN, ses limites, ce que les 
communautés peuvent et ne peuvent pas faire en 
fonction des zonages. Chaque émission est enregistrée, puis diffusée 2 fois par mois 
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PROJETS COMMUNAUTAIRES 
Apiculture  

30 ruches kenyanes ont été offertes au groupement 
d’apiculteurs de Moussoni Sambouya. L’équipe 
éducation a réalisé un atelier avec les adultes et 
enfants du village pour leur expliquer la vie et les rôles 
des abeilles dans l’environnement, grâce à des jeux et 
échanges ludiques. Les ruches ont été installées avec 
les villageois non loin du village. Le but est qu’à terme 
les hommes du groupement abandonne la récolte de 
miel sauvage, pratique très destructrice pour 
l’environnement (abattage d’arbres pour récolter le 
miel sauvage, ou destruction des essaims lors de la récolte dans les ruches traditionnelles en paille et 
boue). Nos 3 éducateurs ont suivi une formation dispensée par l’Association de Développement 
Social EcoProtecteur (ADSEP) sur l’installation des ruches kenyanes et sur la technique de récolte du 
miel.  La 1ère étape est la colonisation naturelle des ruches 

Saponification 

à Faranah (2 groupements de femmes, 
environ 600 femmes) et au village de 
Koura Sambouya (quarantaine de de 
femmes). Ce projet de revenus 
alternatifs pour les femmes reste 
difficile dans son développement. En 
effet, les profits effectués sur chaque 
savon restent minimes et les femmes 
manquent de motivation pour produire 
régulièrement des savons qui sont 
pourtant un produit d’usage courant et 
donc faciles à vendre. Elles préfèrent toujours des activités comme la collecte des fruits de Detarium 
(borons en langue locale), qui bien que très pénible, leur rapporte beaucoup d’argent. Les femmes 
ramassent les fruits secs dans la forêt et en extraient l’amande qui est revendue à des nigérians et 
ghanéens qui les exportent dans leur pays. La collecte de ces fruits se fait dans la Zone Tampon du 
Parc, mais les femmes rentrent aussi dans la ZIP, mettant le feu au couvert végétal pour faciliter la 
collecte des fruits qui sont au sol. Cela entraine chaque année de nombreux feux de brousse tardifs 
au cœur de la ZIP, plus l’entrée des hommes qui assurent le transport des sacs d’amandes, et en 
profitent pour braconner et récolter du miel sauvage. Les autorités du Parc n’arrivent toujours pas 
pour le moment à contrôler cette pratique. 

Projet cabas 

Recyclage des sachets plastiques d’eau : 2 groupements de femmes sur Faranah (entre 500 et 600 
femmes) participent à ce projet pour lequel le CCC a financé l’achat de 2 machines à coudre par 
groupement. L’un des groupements n’a pas de couturière et doit donc payer les services d’un 
couturier. Le partenaire du CCC, Projet Primates France, a commandé en 2021 des sacs cabas, ainsi 
que des pochettes d’ordinateurs, petites pochettes à vendre en France au profit du CCC 



  

Christelle COLIN - Directrice exécutive et le conseil 
d’administration du CCC 

21 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Soutien à l’assainissement des berges du fleuve Niger à Faranah 

Le CCC a soutenu une initiative locale de jeunes pour nettoyer les berges du fleuve à Faranah. En 
effet beaucoup de détritus sont déposés en bordure du fleuve, ce qui entraine une grave pollution en 
saison des pluies lorsque le niveau du fleuve augmente.  

 

 

Soutien au PNHN pour le reboisement 

autour du village de Toumania (autour du 

village et tête de source), où 900 pieds d’espèces 

locales ont été replantées. Une mission 

d’évaluation a été effectuée par le DPC, Ibro et le 

conservateur quelques mois plus tard. Les 

résultats globaux ont été excellents même si les 

plants de Parkia biglobossa n’ont pas donné 

(plantés trop jeunes) 

 

 

Projet maraichage 

L’équipe éducation a développé, sous la direction de Miguel, DPC, un projet de maraichage avec le 
village de Sidakoro afin de produire une plus grande variété de légumes pour les chimpanzés du 
CCC, et ainsi d’améliorer leur nutrition et notamment l’apport en fibres. Les légumes sélectionnés 
comprennent : concombres, choux, oignons, feuilles de patates, mais aussi des pastèques, avocatiers, 
etc. Ce projet est entièrement supervisé par Marie-Jeanne, éducatrice, qui possède un master en 
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agroforesterie. Une parcelle de terrain a été offerte par le village pour ce projet, des puits ont été 
creusés afin d’arroser les plantations. La production devrait commencer en 2022. 

  

 

ETUDES SUR LA FORET DE N’DAMA 

Une étude complète de la forêt de N’dama a été réalisée fin 2021. Le rapport final est en cours de 
rédaction, mais les pressions anthropiques relevées (présence d’un grand nombre de vaches, champs 
de riz, et depuis peu exploitation artisanale d’or) lors de la 1ère mission de 2021 et celle-ci sont trop 
importantes pour espérer relâcher des chimpanzés réhabilités dans un futur proche.  
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NOS PARTENAIRES 

Nous remercions très sincèrement les autorités guinéennes de leur présence à nos côtés et leur 
soutien : le Ministère de l’Environnement, des Eaux et Forêts; l’Office Guinéen des Parcs et 
Réserves, la Direction Régionale de l’Environnement à Faranah ; les autorités du Parc National du 
Haut Niger et Mr le conservateur A. SAMOURA ; et toutes les autorités locales qui nous facilitent le 
travail. 

Un grand merci à nos partenaires de S.E.S Plus pour leurs conseils et soutien !  

 

Un grand merci à nos partenaires Projet Primates France, 
Project Primate Inc. et tous les donateurs privés. 

 

Enfin un grand merci aux organisations qui nous soutiennent sans faille dans 
notre quotidien ou sur des projets spécifiques :  

  

CONCLUSION 

C’est dans l’adversité que l’on reconnait le courage et la valeur d’une équipe. Les difficultés 
rencontrées en 2021 ont été très nombreuses et toute l’équipe du CCC a su y faire face, malgré 
la fatigue, le stress et la pression.  

L’équipe a continué à avancer pour améliorer la réhabilitation des chimpanzés, la 
professionnalisation et responsabilisation de l’équipe locale ont fait de grands progrès, mais 
le CCC a aussi travaillé d’arrache-pied pour développer des projets de conservation, 
indispensables pour espérer sauver les populations sauvages de chimpanzés soumises à des 
pressions grandissantes. L’implication, en 2021, de toute l’équipe locale aux côtés de l’équipe 
de gestion a permis au CCC de pouvoir surmonter les nombreuses difficultés. 

De nombreux challenges attendent le CCC pour 2022, avec notamment des changements 
dans l’équipe encadrante, et avec la construction d’un nouvel enclos et dortoir afin 
d’augmenter la capacité du sanctuaire. Il faut espérer que la situation politique ne rebloque 
pas les activités.  

Nous espérons sincèrement que vous serez toujours à nos côtés pour nous aider à développer 
tous ces projets ! 
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